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Simposio internacional sobre peligros geológicos y ambientales

Debaten académicos medidas
para prevenir riesgos en el DF
Especialistas en diversas materias delinearán acciones efectivas contra desastres

Reunión sin precedente; participan sismólogos, vulcanólogos y expertos en ambiente

l  La educación, prioritaria en el nuevo escenario nacional

Exposición de mapas de la Cuenca de México.

Requieren las universidades públicas
más recursos del Estado: De la Fuente

l Es condición para que cumplan con su papel de movilidad

social y núcleos científicos  l  “Necesitamos más investigadores,

más centros de investigación”, dijo el rector
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Como uno de los primeros
resultados del convenio de colabo-
ración e intercambio académico sus-
crito entre el Instituto de Investiga-
ciones Económicas de esta casa de
estudios y la Academia de Ciencias
Sociales de la República Popular
China, dos investigadoras de la
dependencia universitaria estarán
durante dos meses en esa institu-
ción china, trabajando en el proyec-
to de investigación La Compara-
ción de la Industria Maquiladora de
Confección en México y China.

Asimismo, se planea realizar –el
próximo año– un seminario bilate-
ral, donde se estudie la situación
económico-social de ambos paí-
ses, informó Irma Manrique, se-
cretaria académica de Investigacio-
nes Económicas, quien precisó que
este convenio tiene una duración de
tres años y en ese periodo se reali-
zarán también otras actividades aca-
démicas conjuntas como cursos,
talleres y conferencias.

En ese sentido, señaló que una
delegación de cinco funcionarios
de alto nivel de ese país asiático,
todos ellos miembros de la Acade-
mia de Ciencias Sociales, hizo una
visita a México, del 3 al 11 de
octubre, para participar en el XX

Convenio de intercambio entre Económicas
y la Academia de Ciencias Sociales de China

Dos investigadoras mexicanas realizarán una estancia académica en ese país

Xu Shicheng, de China, desarrollará aquí el proyecto
La Modernización de México: Cambios del Modelo
Económico, junto con Alicia Girón; se prevé realizar
también un seminario bilateral donde se analice la
situación económico-social de ambos países, así
como cursos, talleres y conferenciasF
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LETICIA OLVERA

Seminario Internacional de Econo-
mía Agrícola del Tercer Mundo,
realizado por el instituto.

Además, este grupo de acadé-
micos chinos se reunió con Olga
Hansberg, coordinadora de Hu-
manidades, y Carmen Serra, direc-
tora general de Intercambio Acadé-
mico, así como con funcionarios e
investigadores de Económicas, con
el propósito de intercambiar pun-
tos de vista sobre temas de econo-
mía y agricultura.

Asimismo, agregó, mediante
este acuerdo ambas instituciones
se comprometen a intercambiar ma-
terial bibliográfico y audiovisual,
así como información relacionada
con los proyectos que realicen
bilateralmente y la elaboración de
publicaciones conjuntas.

Irma Manrique destacó que el
Instituto de Investigaciones Eco-
nómicas de la UNAM es el primero
en establecer un convenio de este
tipo con la institución china. “Es un
convenio entre institutos, porque la
academia ya ha tenido otros con
facultades”.

Este acuerdo, puntualizó, es be-
néfico porque en la academia los
estudios de Economía ocupan un
lugar preponderante, ya que en esta

área del conocimiento cuenta con
siete centros especializados.

En este proceso de intercambio
académico destaca también la pre-
sencia del maestro Xu Shicheng,
académico de la Academia de Cien-
cias Sociales de la República Popu-
lar China, quien realizará una es-
tancia de investigación de nueve
meses con el propósito de desarro-
llar –en colaboración con Alicia
Girón, directora del instituto–, el
proyecto La Modernización de
México: Cambios del Modelo Po-
lítico y Económico.

El proyecto tiene como finalidad
estudiar los cambios que se presen-
tarán en el sistema político-económi-
co mexicano en el nuevo gobierno.

Mi interés –señaló el investiga-
dor chino– es estudiar diferentes

aspectos de la realidad de México
y darlos a conocer en mi país, a fin
de despertar el interés de mis com-
patriotas por la cultura mexicana.

Explicó que desde 1967 ha rea-
lizado diversos estudios sobre
Latinoamérica. “En el caso de este
país he escrito dos libros: Los mexi-
canos siempre adelante y Mono-
grafía de México, en el cual incluyo
un capítulo sobre la UNAM, por
ser una de las instituciones educa-
tivas más importantes en América
Latina y el mundo”.

Finalmente, indicó que decidió
realizar su investigación en la
UNAM no sólo por el prestigio de
la institución, sino basado en expe-
riencias de otros becarios y una
estancia anterior que tuvo en esta
casa de estudios. n

Instituto de Geografía
invita al homenaje póstumo a la

maestra Enriqueta García de Miranda

Jueves 19 de octubre, 13 horas
Auditorio del instituto
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E N  L A  C O M U N I D A D

Guillermo Pulido González, director
general del Centro de Enseñanza para
Extranjeros, entregó reconocimientos al
personal académico que durante los últi-
mos 10, 15, 20, 25 y 30 años ha impartido
cátedra en este centro universitario.

“Nos reunimos hoy para reconocer la
labor de quienes constituyen la esencia del
quehacer universitario en este centro de
enseñanza”, señaló Pulido González, lue-
go de recordar que a lo largo de casi 80

Entrega de reconocimientos a personal con 10 y hasta 30 años de servicio

Contribuyen profesores del CEPE
a transmitir la cultura mexicana
Guillermo Pulido, director de la dependencia
universitaria, destacó la labor de sus pro-
fesores, ya que colaboran con la sólida
formación humanística de extranjeros y
mexicanos que se ha proyectado en el ámbito
mundial

RAÚL CORREA

años los maestros del centro han manteni-
do viva la misión de la escuela: universa-
lizar la enseñanza de la lengua española y
la cultura mexicana.

En el Auditorio José Vasconcelos, el
titular de esa dependencia aseguró que lejos
de ser un comunicador de información, el
profesor de este centro contribuye con su
análisis y reflexión critica a la transmisión
y divulgación de los conocimientos que
han requerido generaciones de extranjeros
y mexicanos, contribuyendo a una sólida
formación humanística que se ha proyecta-
do en el ámbito universal.

“Hemos cultivado –dijo– el aprecio y
la rigurosidad en el manejo de la lengua
española como vehículo de comunicación
cultural. Además, la interpretación cientí-
fica de nuestro acontecer histórico ha
trascendido –mediante su cátedra– lo anec-
dótico y las reducciones simplistas para
conocer y entender al México de hoy.”

Las mejores páginas de nuestra expre-

sión literaria –añadió– han sido estudia-
das y disfrutadas por múltiples lectores,
quienes como embajadores culturales de
nuestras letras las han transmitido en su
lugar de origen. Asimismo, la apreciación
de nuestro patrimonio artístico ha cobrado
vida en la cátedra de nuestros maestros de
arte que tanto en el aula como en la visita
guiada han abierto horizontes culturales
insospechados para nuestros alumnos.

“Además de todo ello, por más de una
década hemos contribuido en México al
conocimiento de las diversas manifesta-
ciones artísticas y culturales de nuestro
pueblo hermano de origen mexicano en
Estados Unidos.”

Por ello, indicó, la comunidad del
CEPE colabora en la generación de una
estructura académica que articule sólida-
mente el proyecto institucional en las
sedes que lo componen.

Esta escuela, precisó Guillermo Puli-
do, ha optado por la transformación de su
vida académica con proyectos estratégi-
cos que posibilitarán su fortalecimiento y
quehacer educativo. La necesidad de sa-
ber es universal y el maestro del centro ha
sabido responder con responsabilidad y
compromiso.

Señaló que la Universidad Nacional en-
frenta hoy uno de los retos más grandes de su
historia y una oportunidad única de partici-
par en la reforma que contribuirá a transfor-
mar nuestra institución. “Estoy seguro que
en este desafío la comunidad académica del
CEPE fortalecerá sus principios filosófi-
cos y los aspectos éticos que rigen su la-
bor y definen su misión”, puntualizó.

El compromiso del maestro en este
proceso no es sólo esencial, sino sustan-
cial, ya que su entusiasta participación
permitirá avanzar con pasos firmes hacia
el cambio y fortalecimiento de la escuela
para mantener viva esa tradición de ser
embajadores culturales ante el extranjero,
concluyó. nF
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Algunos de los
galardonados.
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La ciudad de México enfrenta
enormes riesgos geológicos, hidro-
meteorológicos y ambientales; por
ello, la prevención debe ser priori-
dad de la sociedad y del gobierno,
aseguró Francisco Sánchez Sesma,
director del Instituto de Ingeniería
de la UNAM, al inaugurar el Sim-
posio Internacional Riesgos Geoló-
gicos y Ambientales en la Ciudad
de México.

Se espera que con la participa-
ción de estudiosos y profesionales
interesados puedan delinearse ac-
ciones eficientes de prevención,
pues de no hacerlo y de no asignar-
se los recursos necesarios para ello,
podría resultar costoso, agregó
Sánchez Sesma.

En la ceremonia inaugural, ante
directores de institutos, especialis-
tas, profesores y estudiantes, Sán-
chez Sesma comentó que pese a sus
problemas, la UNAM es la insti-
tución generadora de conocimien-
to más importante del país. “No
concibo la solución de los grandes
problemas nacionales sin su parti-
cipación. No tenemos duda: la Uni-
versidad sigue siendo espejo del
mejor México posible”, apuntó.

Eduardo Reinoso Angulo, pre-
sidente del comité organizador, se-
ñaló que al final del encuentro se
redactará la Declaración de Octu-
bre, en la cual se propondrá a las
autoridades del gobierno del Dis-
trito Federal las medidas necesa-
rias en todos los aspectos de riesgo
que circundan a esta urbe, con la
finalidad de mejorar los conoci-
mientos de la capital del país y su
zona conurbada, de unificar crite-
rios sobre las medidas urgentes a
corto y largo plazos, y acortar la
distancia entre autoridades e  inves-
tigadores.

Puntualizó que en el país no
existe precedente de un acto como
éste, que reunió a especialistas en

Francisco Sánchez Sesma, director del Instituto de Ingeniería

La UNAM, indispensable en la solución
de los grandes problemas del país
Se firmará la Declaración de Octubre para unificar criterios sobre las medidas para prevenir riesgos

sismología, vulcanología, geohi-
drología, geología estructural,
tectónica, meteorología, geoquí-
mica, ciencias del ambiente y
geotecnia, entre otros.

Red Automática de Monitoreo

En la ciudad de México y el área
conurbada se consumen diariamen-
te cerca de 44 millones de litros de
gasolina, lo que provoca elevados
índices de contaminación. Ante este

de prevenir posibles episodios de
contaminación atmósferica.

La Red Automática de Moni-
toreo Atmosférico la conforman
32 estaciones fijas –21 de ellas en
el Distrito Federal y 11 en el Esta-
do de México–, además de
medidores de radiación ultravio-
leta, monitoreo de precipitaciones
ácidas y un sistema de ecosonda,
el cual permite advertir, a través de
imágenes satelitales, posibles in-
versiones térmicas, conocer perfi-

Población y hundimiento

Marcos Mazari, profesor de la
División de Estudios de Posgrado
de la Facultad de Ingeniería, comen-
tó que diversas han sido las causas
que han modificado la tasa po-
blacional de la ciudad de México a
lo largo de su historia: desde proble-
mas relacionados con la erupción
volcánica, hasta el agotamiento de
las tierras y enfermedades.

Apuntó que en el siglo XX la
población de la zona metropolitana
de la ciudad de México ha crecido
hasta alcanzar 20 millones de habi-
tantes, situación que resulta alar-
mante debido a la cantidad de agua
que se requiere para satisfacer las
necesidades de este vital líquido.

Destacó que la sobrexplotación
de los mantos acuíferos es la princi-
pal causa del hundimiento de la ciu-
dad. “Durante la década de los 40, a
causa de la escasez de agua, se abrie-
ron pozos, lo que provocó un hundi-
miento de 16 centímetros anuales y
poco después este fenómeno sería
del orden de hastap 40 centímetros”.

Ya desde entonces, explicó, los
ingenieros advertían que la razón
principal del hundimiento de la ciu-
dad de México es el bombeo del
agua. Por tal motivo, dijo, en 1954
éste se suspendió; sin embargo, la
ciudad no ha dejado de hundirse.

Marcos Mazari exhortó a los
ingenieros nacionales presentes en
este encuentro, a participar en el
futuro para resolver la difícil situa-
ción del suministro del  agua.

Este encuentro es organizado por
el gobierno del DF, el Instituto Mexi-
cano del Petróleo, el Centro Nacional
de Prevención de Desastres, el Ins-
tituto Mexicano de Tecnología del
Agua y los institutos de Ingeniería,
Geología, Geografía, Geofísica, así
como el Centro de Ciencias de la
Atmósfera de la UNAM.n

problema, la Comisión Ambiental
Metropolitana –junto con Petró-
leos Mexicanos– trabaja para ge-
nerar combustibles que permitan
mejorar la calidad del aire, afirmó
José Luis Pedroza, de la Red Auto-
mática de Monitoreo Atmosférico
del Gobierno del Distrito Federal.

En su participación La Red
Automática de Monitoreo Atmos-
férico como Herramienta para
Prevenir y Afrontar Episodios de
Contingencias Ambientales en la
Ciudad de México, Pedroza co-
mentó que el gobierno del Distri-
to Federal ha implantado en el
valle de México una infraestruc-
tura con tecnología moderna a fin

les vertical y horizontal de veloci-
dad y dirección del viento, lo que
a su vez puede generar pronósti-
cos meteorológicos.

Explicó que esa información,
junto con el inventario de emisio-
nes, se da a conocer mediante publi-
caciones y cada hora se transmite a
los medios de comunicación.

José Luis Pedroza comentó que
en breve se pretende extender la red
de monitoreo hacia las zonas de
Acolman y Chalco. De esta manera,
concluyó, podrá tenerse una cober-
tura analítica de medición con res-
pecto al crecimiento de la mancha
urbana de la zona metropolitana de
la ciudad de México.
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Durante el encuentro se presentó una exposición de carteles.

SERGIO CARRILLO / GUADALUPE LUGO
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El rector Juan Ramón de la
Fuente se pronunció por el respeto
a la autonomía de las universidades
y por que el Estado asuma la res-
ponsabilidad que le toca y otorgue
mayores recursos para que las ins-
tituciones de educación superior
puedan cumplir con su papel
irremplazable de movilidad social
y como centros de investigación
científica en el país.

Por ello, pugnó porque en el
nuevo escenario nacional que los
mexicanos hemos construido, la
educación, en especial la superior,
tenga prioridad.

La universidad pública está lla-
mada a desempeñar un papel im-
portante en México, por ser el mo-
delo de institución que dedica parte
importante de sus recursos a la
investigación, agregó.

Más centros de investigación

De la Fuente precisó que la
UNAM genera aproximadamente
el 50 por ciento de toda la investi-
gación que se realiza en México,
no nada más en el campo de la
salud, sino en otras disciplinas de
la ciencia.

Consideró que se requieren
más centros de investigación, por-
que es claro que México cuenta
con recursos humanos. La inves-
tigación que se realiza aquí es, en
general, de buena factura; la que se
hace en salud es de buen nivel,
competitiva y reconocida en el
plano internacional.

En su conferencia magistral La
Universidad como Proyecto Na-
cional: Perspectivas a Futuro, que
dictó en el marco del congreso La
Neumología. Cinco Siglos después

En el nuevo escenario, la educación
superior es prioritaria: De la Fuente

El rector de la UNAM dijo en el marco del congreso La Neumología. Cinco
Siglos después del Descubrimiento de América que salud y educación son los
grandes motores del desarrollo nacional y precisamente por ello tienen que
seguir siendo obligación del Estado mexicano

del Descubrimiento de América, el
rector de esta casa de estudios afir-
mó que encuentros como éste po-
nen de manifiesto ese reconoci-
miento, pero es insuficiente. “Ne-
cesitamos más investigadores,
muchos más centros de investiga-
ción que, fundamentalmente, esta-
rán en las universidades públicas”.

Asimismo, manifestó su con-
fianza en que el proyecto nacional
en materia educativa se consolide.
Dijo que se necesita impulsar este
planteamiento porque hoy se tiene
la globalización, la revolución de la
información y la revolución de la
comunicación.

“Hay que cerrar filas y seguir
trabajando para tener cada vez me-
jores universidades, mejores cen-
tros de investigación y mejores
servicios de salud; más congresos
como éste, más participación de los
jóvenes y más compromisos del

Estado por la educación, la ciencia
y la cultura”, manifestó.

En el auditorio número 1 de la
Unidad de Congresos del Centro
Médico Nacional Siglo XXI, De la
Fuente señaló que de no asumirse
el reto de la revolución tecnológica,
las consecuencias serán negativas.

Motores de desarrollo

Para que México pueda en-
frentar ese desafío y tenga des-
arrollo con justicia, la respuesta es
evitar que las famosas leyes del
mercado se instalen de lleno en el
sistema educativo, que no preten-
da verse a éste como un sistema
que únicamente tiene como pro-
pósito aumentar la productividad
y la rentabilidad.

Salud y educación, señaló, son
los grandes motores del desarrollo
nacional y precisamente por ello

tienen que seguir siendo obliga-
ción del Estado mexicano, inde-
pendientemente del gobierno en
turno. Son responsabilidades que
no pueden eludirse ni dejarse a las
leyes del mercado.

El congreso, organizado con-
juntamente por el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social mediante
el Departamento de Neumología
del Hospital General del Centro
Médico Nacional La Raza y la
UNAM, por medio de la Escuela
Nacional de Estudios Profesiona-
les de Iztacala, analiza del 16 al 19
de octubre las alternativas futuras
que permitan enfrentar a los espe-
cialistas los retos del próximo
milenio.

En el acto, al que asistieron mil
250 médicos del país y del extranje-
ro, se realizaron seis simposios
simultáneos, que abarcaron diver-
sas áreas de interés neumológico. n
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En el Centro Médico Nacional.
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El Centro Nacional de Educa-
ción Química, con la participación de
destacados académicos de la Univer-
sidad Nacional, reinició sus trabajos
con el propósito de mejorar la calidad
de la enseñanza en esa disciplina y en
las ciencias en general en nuestro país.

La dependencia, surgida de una
iniciativa compartida por la Secreta-
ría de Educación Pública y el Con-
sejo Nacional de Ciencia y Tecnolo-
gía,  tiene por misión contribuir en
la formación de profesionales en el
área de educación química que cuen-
ten con un alto grado de prepara-
ción, conciencia social y valores
positivos para atender las necesida-
des de generación y transmisión de
conocimientos, habilidades y acti-
tudes que contribuyan a elevar la
calidad de vida de los mexicanos.

Objetivos centrales

Según explicó su directora,
Adela Castillejos Salazar, catedrá-
tica de la Facultad de Química de
esta casa de estudios, el centro tiene
por objetivo la formación y actua-
lización de docentes en el área de la
química, para los niveles de educa-
ción secundaria, media superior y
superior; en el futuro estas tareas
van a expandirse para apoyar la
enseñanza en otras ciencias.

Lo que pensamos, apuntó, es
efectuar diplomados, cursos na-
cionales e internacionales y realizar
seminarios, para lo cual tenemos en
nuestras instalaciones laboratorios
especialmente diseñados para ello.

Castillejos Salazar destacó que
para esta importante labor, el Cen-
tro Nacional de Educación Quími-
ca ha contado desde sus inicios con
el apoyo de la Fundación Roberto

Formar y actualizar docentes, tarea
del Centro de Educación Química

Uno de sus programas prioritarios consiste en ofrecer
servicios educativos en red, como la videoconferencia de

Mario Molina, Premio Nobel de Química

ANTONIO PICCATO

Medellín, constituida en 1993 por
iniciativa de exalumnos de la Fa-
cultad de Química de la UNAM,
para crear en el edificio de la Anti-
gua Escuela Nacional de Ciencias
Químicas, ubicada en Tacuba, un
centro de extensión de esa facultad.

En la actualidad, indicó la direc-
tora del centro, la fundación nos
apoya con una parte de los recursos
que obtiene por medio de la
impartición de cursos de educación
continua, pero la idea del centro es
hacerlo autofinanciable.

Los cursos que impartirá la de-
pendencia, precisó, se cobrarán para
que la institución pueda contar con
recursos suficientes para traer a los
mejores académicos del mundo y
renovar sus equipos.

En el centro  ya funciona un área
de apoyo a la docencia, que presta
sus servicios a los catedráticos de
la Facultad de Química y para cuya
instalación y funcionamiento se ha
contado con la colaboración de la
Dirección General de Servicios de
Cómputo Académico.

La labor del Centro Nacional de
Educación Química es compleja,

señaló la académica, pues se trata
de alcanzar cobertura nacional de
nuestros servicios académicos para
lo cual es necesario hacer uso de los
adelantos tecnológicos que facili-
tan las modalidades de educación a
distancia y a semidistancia.

No todos los profesores que
colaborarán con el centro pueden
trasladarse a los estados a impartir
cursos o diplomados, igual que
los maestros del interior de la Re-
pública no pueden ir al centro.

Para ello, se desarrollan múltiples
acciones y se hace una combinación
de todas las posibilidades que pueden
ofrecerse. En ese sentido, uno de los
programas prioritarios del centro es el
de servicios educativos en red.

Este proyecto ya funciona, se-
ñaló; se inició con la videocon-
ferencia que dictó Mario Molina,
Premio Nobel de Química, sobre el
impacto ambiental de las activida-
des humanas. Con este ejercicio
también se puso en marcha otro de
los programas prioritarios que es el
de divulgación de la química.

Aquellos son dos de los proyec-
tos iniciales del Centro Nacional de

Educación Química, junto con los de
formación, actualización y supera-
ción permanentes de profesores de
química en los tres niveles de educa-
ción,  el programa de investigación
educativa en el área y el programa
editorial de apoyo a la docencia.

Sobre este último, Adela Casti-
llejos Salazar comentó que el obje-
tivo es que los buenos profesores de
química compartan con otros, por
escrito, sus experiencias.

Los mejores profesores

El centro contará con la colabo-
ración de los más destacados profe-
sionales de la enseñanza de la quími-
ca en el país, principalmente de la
Facultad de Química de la UNAM,
donde se encuentran, dijo, los cate-
dráticos mejor preparados, y se tie-
nen programadas también activida-
des con algunos de los académicos
más reconocidos mundialmente.

Están diseñándose, además, pro-
gramas de manera conjunta con el
Colegio de Bachilleres y con la Direc-
ción General de Incorporación y Re-
validación de Estudios de la UNAM,
para iniciar el programa de formación,
actualización y superación de docen-
tes de nivel medio superior.

También hay una colaboración
cercana con la Escuela Nacional Pre-
paratoria y el Colegio de Ciencias y
Humanidades de la Universidad Na-
cional, no sólo para apoyar a sus
profesores, sino también para que
éstos impartan cursos en el centro.

De acuerdo con el plan de corto
plazo, concluyó, es posible que en
marzo del próximo año el centro
funcione a toda su capacidad y, en el
largo plazo, para el año 2005 ya
estará consolidado. n

Adela Castillejos.
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Al dar la bienvenida a los par-
ticipantes al foro La Industria Petro-
química Internacional y su Rela-
ción con México, René Drucker
Colín, coordinador de la Investiga-
ción Científica de la UNAM, dijo
que en la actualidad el tema de la
petroquímica es de amplia discu-
sión y de diversas ideas respecto a
qué debe hacerse y cuáles serán las
políticas a futuro.

Afirmó que la UNAM siem-
pre es un foro abierto para las
grandes, medianas o pequeñas
discusiones de los asuntos aca-
démicos o de la nación.

Requerimientos millonarios

En la próxima década el sector
energético requerirá inversiones
por 10 mil millones de dólares
anuales para realizar nuevos pro-
yectos en el campo de los hidro-
carburos y la electricidad, aseguró
durante su participación en el foro,
Mauricio Toussaint Ribot, subse-
cretario de Operación Energética
de la Secretaría de Energía

Cabe mencionar que el encuen-
tro fue organizado por el Progra-
ma Universitario de Energía de
esta casa de estudios y Pemex
Petroquímica.

En la Unidad de Seminarios
Doctor Ignacio Chávez, el fun-
cionario aseveró que la identifi-
cación de las fuentes de recursos
para financiar a la industria
petroquímica es uno de los prin-
cipales objetivos del sector.

“Se requiere –agregó– un es-
fuerzo de imaginación y concer-
tación para encontrar las fórmu-
las que, dentro del marco legal
vigente y con respeto al patrimo-
nio de los mexicanos, satisfagan
los requerimientos técnicos de la
industria, promuevan la integra-
ción de cadenas productivas, pro-

Bienvenida al foro La Industria Petroquímica Internacional y su Relación con México

La UNAM, foro abierto a la discusión
de asuntos nacionales: Drucker

Necesario, concluir la restructuración de la industria petroquímica : Mauricio Toussaint

GUSTAVO AYALA 

porcionen incentivos a los
inversionistas, cumplan con ex-
pectativas financieras razonables
y brinden certidumbre y transpa-
rencia a los mercados.”

Apuntó que una asignatura
pendiente para la próxima admi-
nistración es concluir la restruc-
turación de la industria petro-
química nacional y fomentar las
cuantiosas inversiones que de-
manda para responder a los re-
querimientos del país.

Aclaró que no haber concluido
con ese proceso en el actual periodo
de gobierno no se debe a errores en
el diagnóstico, carencia de imagi-
nación en las propuestas o defi-
ciencias en los talentos y capacida-
des técnicas. “La falta de consen-
sos no ajenos a los avatares de la
política, que han caracterizado a
nuestra sociedad en los últimos
años, son los escollos a revocar”.

Toussaint Ribot reconoció que
nuestro país posee el marco legal en
la materia que da certidumbre y
seguridad jurídica a las inversiones

en las cadenas de producción de
petroquímicos no básicos. Se cuen-
ta, además, con una amplia oferta
de petroquímicos básicos por parte
de las empresas del Estado que
hacen factible el desarrollo de pro-
yectos privados para satisfacer las
crecientes necesidades del país.

Cambios estructurales

Comentó que si queremos in-
gresar al nuevo siglo como una
nación que reivindique las urgen-
tes demandas de su población y
logre mejores estadios de desarro-
llo, es indispensable impulsar pro-
fundos cambios estructurales.
Además, debe considerarse el
complejo y competido entorno in-
ternacional en el que se desenvuel-
ve la industria petroquímica, ca-
racterizado por la mayor eficiencia
y competitividad.

En materia de hidrocarburos,
comentó el subsecretario, se estima
que para fin de año se alcanzará la
producción de 3.6 millones de ba-

rriles diarios, la mayor en la histo-
ria del país y superior en más de 600
mil barriles a la que se tenía en
1994. Asimismo, por primera vez
desde 1983, entre 1999 y 2000 se
aumentó casi en mil millones de
barriles las reservas de petróleo.

Destacó que a pesar de que se
incrementó la producción de gas
natural en 33 por ciento, de 1994
al presente año, aún somos
importadores netos y lo seguire-
mos siendo en el mediano plazo.

En materia eléctrica, señaló
que uno de los objetivos es sentar
las bases para que el sector apro-
veche las nuevas tecnologías, lo
que permitirá mejorar su eficien-
cia. Además, la reforma eléctrica
propuesta sigue en curso.

En el foro también se abordó
el tema de la restructuración de la
industria petroquímica mundial
y su caso específico en México,
así como los aspectos financie-
ros, y las recomendaciones para
mejorar la industria petroquímica
nacional. n
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Con el fin de capacitar a los economis-
tas que trabajan en el sector pesquero y
aprovechar mejor el potencial econó-
mico de la pesca –actualmente desper-
diciada a pesar de los extensos litora-
les con que cuenta México–, la Facul-
tad de Economía inauguró el diplomado
en Planeación del Desarrollo Sustenta-
ble en el Sector Pesquero.

La actividad académica, copatro-
cinada por esa dependencia universita-
ria, la Secretaría del Medio Ambiente,
Recursos Naturales y Pesca, la Asocia-
ción Nacional de Economistas Pesqueros
y la Sociedad Mexicana de Planeación,
comenzará el sábado 21 de octubre.

Guillermo Ramírez, director de la Fa-
cultad de Economía, explicó que en este
nuevo orden económico, político, social
y cultural, la  universidad pública en el
país tiene un papel determinante, pues
debe formar los profesionistas altamente
capacitados que la sociedad requiere y
contribuir al desarrollo de nuevas habili-

Capacitación a economistas que
trabajan en el sector pesquero
Diplomado copatrocinado por la Facultad
de Economía, la Secretaría del Medio Am-
biente, Recursos Naturales y Pesca, la
Asociación Nacional de Economistas
Pesqueros y la Sociedad Mexicana de
Planeación

Comenzará el sábado 21 de octubre

SERGIO CARRILLO

dades en la práctica profesional.
En el Aula Magna Jesús Silva Herzog,

Rafael Guarneros y Pérez, de la Asocia-
ción Nacional de Economistas Pesqueros,
explicó que con los cursos sabatinos se
vinculan los programas de estudio de las
escuelas de enseñanza superior con las
actividades que se realizan en los secto-
res público, social y privado.

El objetivo de los cinco módulos que
conforman el diplomado es impulsar un
proyecto integrado para el aprovecha-
miento de los recursos naturales y de
protección del ambiente y que sea ejem-
plo de coordinación entre funcionarios
de la administración pública, la Facultad
de Economía y los integrantes de esas
organizaciones.

Antonio Gazol Sánchez, coordina-
dor de Educación Continua y Vincu-
lación de la Facultad de Economía,
destacó que el curso influirá en la
formación de técnicos, economistas y
de personas interesadas para aprove-
char el enorme potencial de los litora-
les del país.

Esfuerzo conjunto

El diplomado fue inaugurado por
Gustavo Varela Ruiz, oficial mayor de
la Secretaría del Medio Ambiente, Re-
cursos Naturales y Pesca, quien resaltó
el esfuerzo conjunto en el ámbito de la
capacitación de los economistas que se
desempeñan en el sector pesquero.

Esta área, recalcó, no ha sido una de
las más afortunadas en el país. “Hoy,
incluso, tenemos 30 especies en peli-
gro de extinción por sobreexplotación
–como el abulón y la almeja catarina,
en Baja California–, y no hemos sido
capaces de darle el sentido sostenible a
esa riqueza importante y hasta ahora
poco aprovechada”, concluyó.

Los módulos del diplomado son:
Marco Teórico General de la Planeación
Pesquera; Métodos Cuantitativos y
Econométricos para la Evaluación de las
Actividades Pesqueras; Planeación Es-
tratégica de Empresas Pesqueras; La
Globalización y el TLC en el Ámbito
Pesquero y el Taller Seminario. n

Antonio Gazol, Gustavo Varela, Guillermo Ramírez, Rafael Guarneros y María de los
Ángeles Leal.

El sector pesquero no ha sido uno de
los más afortunados en el país; hoy

día existen 30 especies en peligro de
extinción por sobreexplotación,  como

el abulón y la almeja catarina
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En los últimos años, el valor del
suelo de algunas zonas del centro de
la ciudad de México ha sufrido una
disminución considerable debido al
comercio ambulante, la inaccesibi-
lidad vial, la falta de disponibilidad
de infraestructura –agua, drenaje,
alumbrado público– y, en los últi-
mos tiempos, la inseguridad y las
condiciones ambientales.

Manuel Perló Cohen, director
del Programa Universitario de Es-
tudios sobre la Ciudad afirmó que,
por el contrario, existen zonas como
Santa Fe y áreas comerciales como
las de las avenidas Mazaryk y Re-
forma en las que el costo del suelo
ha subido a tasas elevadas en los
últimos 20 años debido a las inver-
siones en infraestructura.

El suelo es una mercancía con
características especiales, pues no
puede trasladarse de un lugar a otro
y no representa un valor en sí mis-
mo, el cual se lo confiere su poten-
cial de construcción y uso, además
de su ubicación.

Explicó que, históricamente, el
mercado del suelo determina el cos-
to de un terreno y se toma como base
el precio al que se adquirió, el cual,
en función de las restricciones y
regulaciones en el uso de suelo y la
demanda existente, es influenciado
positiva o negativamente.

Los impuestos se basan en el
valor catastral de la propiedad que, a
su vez, está ligado al costo comercial
del suelo. “Muchas veces la autori-
dad cobra de manera incorrecta por-
que no sabe realmente cuánto cuesta
el metro cuadrado de terreno, pues
no cuenta con cifras actualizadas”,
explicó Manuel Perló.

Análisis de la situación del
mercado del suelo urbano

Presentación de un libro en el que se afirma que el suelo es una
mercancía con características especiales, pues no puede trasladarse
de un lugar a otro y no representa un valor en sí mismo, el cual se lo
confiere su potencial de construcción y uso, además de su ubicación

LAURA ROMERO

Este problema se aborda en el libro
El estado del conocimiento sobre el
mercado del suelo urbano en México,
de la autoría de Manuel Perló y Alfredo
Delgado Peña (fallecido en 1999);
texto cuya relevancia radica en que ese
tipo de estudios es poco en relación con
la complejidad, heterogeneidad y di-
námica que ese tipo de operaciones
comerciales tiene; tan sólo en el área
metropolitana se realizan, aproxima-
damente, 500 operaciones de compra
y venta de suelo urbano.

En el acto, que también sirvió de
homenaje póstumo a Delgado Peña,
Alfonso Iracheta, presidente de El
Colegio Mexiquense, dijo que el
control del suelo implica la regula-
ción del desarrollo urbano; sin em-
bargo, su mercado está poco orde-
nado y aquel que es propietario
tiene la posibilidad de hacer con su
terreno lo que quiere.

El libro –editado por El Colegio
Mexiquense y el Lincoln Institute
of Land Policy– tiene diversas ra-
zones que lo hacen importante. Una
de ellas es el análisis de la situación
del mercado del suelo urbano en

México, especialmente a partir del
acelerado proceso de urbanización
y metropolización a partir de los
años 40 en el territorio nacional.

Con este estudio se descubre
que las ciudades mexicanas tienen
una serie de peculiaridades deriva-
das del modelo económico y políti-
co, así como de una cultura de hacer
ciudad que es particular.

Puntualizó que en el país hay un
modelo económico altamente especu-
lativo, el cual se puede denominar de
capitalismo tardío. Ese retraso se refle-
ja también en el mercado inmobiliario.

En segundo término, manifestó,
se observa que, desde la perspectiva
del desarrollo político, existen con-
diciones que tienden al centralismo,
el cual ha sido parcialmente respon-
sable de la megaurbanización del
valle de México; pero, además, de
que casi todos los estudios acerca
del suelo urbano correspondan a la
zona metropolitana y sólo unos
cuantos al resto del país.

Un tercer aspecto es la cultura de
hacer ciudad que ha llevado a pensar
que sin reglas rigurosas se puede

continuar construyéndola. “Lo que
encontramos es, en cambio, un sis-
tema de planeación que no responde
a las necesidades de la urbe mexica-
na y, por otro lado, una sociedad que
tampoco responde a sus propias
necesidades comunitarias de pro-
ducción de espacio urbano”.

La consecuencia de ello es una
ruptura de los arreglos institucionales
básicos y un mercado de suelo que
propicia la apropiación de lo que  no
nos corresponde. “Hoy día resulta
que la ciudad, el espacio público, es
apropiado por una empresa camione-
ra o de autobuses que puede ocupar un
terreno sin pagarle nada a nadie; lo
mismo ocurre con los comerciantes
ambulantes o quienes tienen recursos
y se adueñan de lugares atractivos,
aunque sean reservas naturales”.

El estudio del problema del mer-
cado del suelo –como ocurre en el
libro, en el cual se analizan 76 trabajos
publicados de la década de los 40
hasta fechas recientes– es factor fun-
damental para entender cómo se cons-
truye la ciudad y, sobre todo, para
obtener las herramientas o instrumen-
tos para controlar su crecimiento.

El funcionario agregó: “Si so-
mos capaces de conducir el merca-
do de suelo, de acordar con los
diferentes actores que intervienen
en él, con los propietarios de la
tierra, los desarrolladores, los ayun-
tamientos, organizaciones no gu-
bernamentales que atienden a colo-
nos y los inversionistas, e integra-
mos su punto de vista acerca del
suelo, podríamos avanzar en deter-
minar juntos hacia dónde sí y hacia
dónde no puede crecer la ciudad de
México o cualquier otra”. n
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La economía mexicana es una
de las más abiertas del mundo y está
en proceso de privatizar y abrir
áreas económicas consideradas sa-
crosantas por el código político,
como es el caso de la electricidad o
ciertas facetas de la industria petro-
lera. De ahí la importancia de contar
con una ley y una comisión federal
de competencia fortalecidas.

Alejandro López Velarde Es-
trada, de la División de Estudios de
Posgrado de la Facultad de Derecho,
aseguró lo anterior en la conferencia
Vinculación del Derecho Competencial
con Diversas Actividades Económi-
cas, dictada en esa dependencia.

Plantea López Velarde fortalecer la ley
y la comisión federal de competencia
Es necesario contar con un mercado sano y limpio donde los beneficiarios sean los usuarios finales

LAURA ROMERO

F
ot

o:
 J

us
to

 S
uá

re
z

El propósito es tener un mercado libre de prácticas monopólicas

León R. Elizondo, Ruperto Patiño y Alejandro López.

En el marco de las actividades
del 50 aniversario del posgrado en
Derecho, el también catedrático del
Instituto Tecnológico Autónomo
de México señaló que  la preten-
sión del gobierno mexicano es
contar con un mercado libre de
actividades perniciosas a la concu-
rrencia de los agentes económicos.

En el comercio, dijo, todos pre-
tenden el monopolio. “Como
prestadores de servicios quisiéra-
mos tener los clientes importantes y
tratar de controlar nuestro sector”.
Ante tal situación, el gobierno mexi-

cano pretende impedir el paso de
monopolios públicos a privados.

Explicó que la competencia in-
fluye en todas las actividades eco-
nómicas, contratos, transacciones
y servicios. El sector público en
sus tres niveles –federal, estatal y
municipal–, así como las personas
físicas y morales están sujetas a la
Ley de Competencia Económica.

En este contexto, Pemex puede
denunciarse por prácticas mono-
pólicas ante la Comisión Federal
de Competencia Económica.

Puntualizó que a pesar de que
quedan excluidas de esa ley las
áreas estratégicas protegidas por la

Constitución, así como los inventos
y la propiedad intelectual, es posible
denunciar a esa empresa paraestatal
porque ha modificado ordena-
mientos que aplican en forma espe-
cífica a cada uno de los sectores.

Tal es el caso, por ejemplo, de
las leyes Reglamentaria del Servi-
cio Ferroviario, Federal de Teleco-
municaciones, de Puertos, de Ae-
ropuertos y de Navegación, que
consagran la necesidad de obser-
var los términos y condiciones que
señala la Ley de Competencia Eco-
nómica, tanto para determinar pre-

cios y tarifas como para el otorga-
miento de concesiones y permisos,
entre otros aspectos.

Se pretende, insistió, contar con
regulaciones como las leyes de Co-
mercio Exterior, Federal de Com-
petencia Económica y Federal de
Protección al Consumidor, con el
propósito de tener un mercado libre
de prácticas monopólicas, que son
instintivas del ser humano y, en
consecuencia, tener un mercado
sano y limpio, donde los beneficia-
rios sean los usuarios finales.

Ruperto Patiño , jefe de la Divi-
sión de Estudios de Posgrado, explicó
que existe una estrecha vinculación

entre las leyes de competencia y los
mecanismos de comercio exterior.

En la medida en que el mercado
se abre, se beneficia la competen-
cia. Pero ello supone de parte del
gobierno el cumplimiento de sus
compromisos internacionales, para
mantener abiertos los mercados y
cuidar los procesos de producción.

Agregó que sí debe promoverse
la apertura del mercado, pero tam-
bién es necesario proteger el em-
pleo y la producción doméstica. Se
tienen que tomar medidas que de-
fiendan el mercado interno, sin
que se conviertan en disposicio-
nes anticompetitivas, finalizó.n
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En México deben establecerse
políticas económicas incluyentes y
con una clara visión global de des-
arrollo social, porque la desigual-
dad en la distribución del ingreso
–específicamente en el área de pen-
siones–es evidente, afirmó la so-
cióloga y demógrafa Verónica
Montes de Oca Zavala, del Instituto
de Investigaciones Sociales.

La preocupación inmediata es so-
bre el creciente costo de las pensiones
y la capacidad que la sociedad tiene
para sostenerlas. “No pueden prome-
terse cosas que no sean financiables a
largo plazo, ni debe haber políticas
voluntaristas. Tiene que trabajarse en
la construcción de una política social
integrada a un proyecto de nación”,
indicó Montes de Oca.

De acuerdo con estudios citados
por la demógrafa universitaria, las
pensiones cuestan ahora el equivalente
al 12.7 por ciento de la masa salarial
generada por la población económica-
mente activa, y para el 2050 los costos
crecerán y alcanzarán el 35 por ciento.

Estas proyecciones muestran
que, ante las tendencias de las con-
diciones presentes, simplemente no
podrán cumplirse las promesas en
cuanto a pensiones se refiere, afir-
mó Montes de Oca, quien trabaja en

Garantizar seguridad social, reto del
próximo gobierno: Montes de Oca

Implica grandes déficits en términos de pensiones,
porque los cálculos actuariales no previeron el
efecto de la crisis salarial, dijo la demógrafa de

Investigaciones Sociales

RAÚL CORREA

la investigación y análisis de la
población de la tercera edad, con el
fin de formular diagnósticos acerca
de la situación de la vejez, para que
sirvan de base al establecimiento de
políticas sociales en beneficio de la
senectud mexicana.

En ese sentido, agregó que la
seguridad social será uno de los
principales retos del próximo go-
bierno, toda vez que es un tema que
implica grandes déficits en térmi-
nos de pensiones, porque los cál-
culos actuariales no previeron la
crisis salarial que redunda en éstas.

Futuro preocupante

Ante este escenario, en el gobier-
no de Vicente Fox tendrá que exami-
narse y restructurarse –con cálculos
actuariales y demográficos– esa polí-
tica social, a fin de lograr que sea de
tipo asistencial y que no se base en la
personalidad del gobernante.

En México, durante la década de
los noventa, de aquellos que traba-
jaron alguna vez y cuya edad osci-
laba entre los 60 años o más, sólo 22
por ciento estaba incluido en algún
plan de pensión. Estos datos ponen
de manifiesto la falta de cobertura y
de protección real de un sector im-
portante de la población anciana del

país, indicó la investi-
gadora, cuyos estudios
contribuyeron a dar
forma a la Ley de Pro-
tección al Adulto Ma-
yor en la Ciudad de
México y sirvieron
para asesorar al Con-
sejo de Protección de
Adultos de la capital.

En la actualidad, la
población anciana pen-
sionada en México ocu-
pa la quinta parte en
términos numéricos.
La situación es pre-
ocupante cuando ob-
servamos situaciones
similares en el futuro.

“Algunas de nues-
tras investigaciones –puntualizó–
proyectaron el monto de población
pensionada respecto de la econó-
micamente activa; pasará de 2.5
millones de pensionados en el
2000 a 10.4 millones en el 2040,
año en que se estima que el número
de habitantes en México alcanzará
los 132 millones.

Montes de Oca aseguró que la
situación actual de la población de la
tercera edad en la ciudad de México
plantea retos en materia de política
social. Sin embargo, no es posible
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establecer programas sociales si no
hay un diagnóstico previo de las ne-
cesidades de los ancianos, así como
de la estructura organizacional de las
instituciones públicas y privadas.

Las características demográficas
y sociales, concluyó, permiten crear
un diagnóstico propicio para la pro-
gramación de políticas públicas es-
pecíficas para este grupo social. Si
bien las fuentes de información no
son suficientes, al menos permiten
aproximarse a un análisis cercano de
las necesidades de esta población. n
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A nte el impacto que las
nanopartículas o partículas coloi-
dales de tamaño submicrónico han
tenido en los diferentes sectores de
la industria mundial en los últimos
años, el doctor David Quintanar
Guerrero, de la Facultad de Estu-
dios Superiores Cuautitlán, trabaja
en la aplicación de éstas en las in-
dustrias farmacéutica y cosmética.

Las nanopartículas –reconoce–
han impactado a industrias como la
electrónica, en donde pueden hacer-
se estructuras pequeñas, de talla
nanométrica, que suelen colocarse
en un espacio diminuto, de manera
controlada y ordenada; los avances
en química coloidal han permitido
controlar la forma de reproducir
estas estructuras.

Comentó que en farmacia se pro-
yecta utilizar esas partículas para el
desarrollo de sistemas de liberación
controlada de sustancias activas que
permitan ubicar el fármaco en el sitio
donde su efecto sea necesario.

Por ejemplo, si se presenta un
problema de hepatitis, hay que loca-
lizar un vector farmacéutico; es de-
cir, que al suministrar un medica-
mento ese vector trate de localizarse
en el lugar donde está la enferme-
dad, en este caso el hígado. De igual
manera, trata de ubicarse el fármaco
en una célula cancerígena sin que
tenga efectos colaterales sobre otros
tejidos. “A esto le llamamos vectores,
y uno de los más actualizados en la
actualidad son las nanopartículas”.

Cuando a finales de los años 60
se descubrieron los liposomas, se
pensó que eran el vector universal,
porque sería como tener una célula
que se envía a cualquier lado y el
organismo la soporta. Tuvieron im-
pacto pero comenzaron a presentar
problemas de estabilidad, de repro-
ducción y escalamiento. Pero 30
años después no se ha tenido el

Línea de investigación para aplicar
nanopartículas en farmacéutica
David Quintanar explicó que el proyecto es utilizar esas partículas para el
desarrollo de liberación controlada de sustancias activas que permitan
ubicar el fármaco en el sitio donde su efecto sea necesario

GUSTAVO AYALA

impacto comercial esperado, sobre
todo en el área farmacéutica.

Todos los problemas de los
liposomas llevaron a que el mundo
científico –sobre todo el del sector
farmacéutico y de la salud– se vol-
cara a trabajar sobre un vector más
estable. Encontraron en las nanopar-
tículas una excelente opción, ya que al
tener un diminuto vector sólido pue-
den hacerse sustancias biodegradables.
Se pretende que algún día sean como
una bala mágica, que al introducirse al
organismo lleve el fármaco al sitio
donde el efecto sea requerido.

El estudio de las nanopartículas
se inició en los años 70 y actualmen-
te se realiza un gran número de
investigaciones acerca de ellas, aun-
que aún no hay productos comer-
ciales. No obstante, se piensa que es
cuestión de tiempo para que aparez-
can sistemas comerciales.

El proyecto

El equipo de David Quintanar
trabaja con nanopartículas hechas
de polímeros biodegradables, es
decir, de aquellos que pueden in-
yectarse en el organismo y van de-

gradándose en productos tolerados.
Explicó que un ejemplo de esto es el

ácido poliláctico o poliglicólico que se
convierte en láctico, el cual es introdu-
cido en ciclos biológicos y bioquímicos
por el organismo y es degradado.

Quintanar Guerrero comentó que
trabajan con estos sistemas para ad-
ministrarlos por diferentes vías. “Un
proyecto que está dando buen resul-
tado es el que se aplica para el trata-
miento de la periodontitis, infección
que se forma entre la encía y el diente.
Hemos visto que es posible que las
nanopartículas ingresen de manera
fácil al tejido, y si van cargadas con
un activo, como un antibiótico, la
infección puede disminuir y quedar
dinámicamente controlada”.

Hoy día, en el mundo se realizan
investigaciones para tratar de evitar
que, cuando se inyecten las nano-
partículas, haya una función natural
del organismo para eliminarlas, por-
que el sistema inmune al no reconocer-
las como propias, las lleva al hígado en
donde son eliminadas de forma rápida.

Aclara que eso no es conveniente
porque cuando se inyectan nano-
partículas por vía intravenosa se van
al hígado, y lo que importa es que

estén en circulación general. Por
ello, se estudia la manera de engañar
al sistema inmune para que estén en
movimiento o se localicen en donde
el efecto sea requerido.

David Quintanar explicó que
esos vectores también pueden utili-
zarse para desarrollar partículas lá-
tex que se usan en el recubrimiento
de las grageas en lugar de utilizar
soluciones orgánicas de polímeros,
que por ser acuosas tienen la ventaja
de no utilizar solventes y pueden
servir para fabricar parches trans-
dérmicos, entre otros usos.

En ese sentido, informó que en la
industria cosmética una empresa aca-
ba de sacar al mercado nanocápsulas
en una emulsión que liberan de mane-
ra sostenida ciertos materiales
emolientes y filtros solares en la piel.

Agregó que las nanopartículas
también pueden utilizarse para aca-
rrear algunos anticuerpos y origi-
nar respuesta inmune, así como
para productos de diagnóstico.

“Hoy día nosotros tenemos sólo
la línea de investigación sobre indus-
tria farmacéutica y cosmetológica. A
futuro, contactando con otros in-
vestigadores, estamos evaluando
la probabilidad de darle el uso
inmunológico y en productos de
diagnóstico”. n
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Datos estadísticos recientes in-
dican que México es uno de los
países en Latinoamérica con me-
nor prevalencia a la lactancia ma-
terna. “Se estima que hasta un 57
por ciento de madres amamantan a
sus bebés sólo hasta los cuatro
meses de edad”, afirmó Roberto
Cabrera Contreras, del posgrado de la
Facultad de Medicina.

Dijo que el primer mes es necesa-
rio pues el calostro materno aporta
muchos factores nutricios al lactante,
y aunque después de seis meses la
leche sigue aportándole nutrimentos
al niño, a esa edad el bebé necesita de
otros alimentos y ya cuenta con un
sistema inmunológico capaz de res-
ponder más eficientemente a los
microorganismos del ambiente.

Explicó que amamantar a los hijos
le proporciona otros beneficios a la
madre. “Además de afianzar la rela-
ción emocional con el bebé, las mu-
jeres se cuidan más desde el punto de
vista nutricional; asimismo, la lactan-
cia materna ayuda también a prevenir
embarazos y evitar el cáncer de seno”.

La lactancia materna también pro-
tege a los bebés de infecciones respi-
ratorias y diarreicas agudas, afirmó.

El especialista en microbiolo-
gía destacó que como resultado de
la investigación Epidemiología de
las Infecciones Agudas: Respirato-
rias (IRA) y Diarreicas (EDA) en
Lactantes de Ciudad Nezahual-
cóyotl, se encontró que la leche
materna reduce el número de estos
padecimientos y la severidad con la
que se presentan.

“Los niños que se alimentan
con el seno materno se enferman
menos y con menor gravedad de
IRA y EDA, en comparación con
los niños que consumen leche co-
mercializada”, reiteró.

Mediante ese estudio, pun-
tualizó, confirmamos que los
virus son los principales cau-

Baja prevalencia en México
de lactancia materna

Sólo 57 por ciento de las madres amamantan a sus bebés hasta los cuatro meses de edad

Aunque están conscientes de los beneficios, no la realizan porque trabajan o no quieren hacerlo

LETICIA OLVERA

santes de las enfermedades res-
piratorias, ya que en los 102
casos analizados se  encontra-
ron en el 25 por ciento de ellos.
Asimismo, la bacteria más fre-
cuente fue la Staphylococcus
aureus (38 por ciento).

El investigador universitario
señaló que en el caso de las enfer-
medades diarreicas los principa-
les agentes virales son los ro-
tavirus (30 por ciento), y la bac-
teria que más se presentó fue la
Escherichia coli (30 por ciento).

Dijo que en la población infantil
el promedio de estas enfermedades,
en el ámbito nacional, es de tres a
cuatro enfermedades estomacales y
de cinco a siete respiratorias  por

año; “pero observamos que si el
niño es amamantado esta cifra se
reduce a uno en el número de even-
tos clínicos de estas infecciones”.

En la muestra de estudio, abun-
dó, la cantidad e intensidad de los
sucesos disminuyó y de los casos
que se presentaron todos fueron
tratados sintomáticamente, por lo
cual no fue necesaria la hospitaliza-
ción. Esto demuestra que la leche
materna sí protege a los niños contra
enfermedades respiratorias y
diarreicas agudas.

Conclusiones  de estudio

Roberto Cabrera afirmó que
la investigación permitió obser-

var con qué frecuencia se presen-
tan cuadros mixtos, es decir, en-
fermedades ocasionadas por vi-
rus y bacterias; se encontró que
éstas lo hacen hasta casi un 20 por
ciento, sobre todo en el caso de
las respiratorias.

“Del seguimiento que se hizo a
un grupo de niños –desde su naci-
miento hasta los 24 meses–, prácti-
camente 40 por ciento de ellos no
se enfermó, y del 60 por ciento que
sí tuvo infecciones de tipo respi-
ratorio e intestinal, 80 por ciento
fueron respiratorias y el 20 intes-
tinales”, agregó.

Esto se debe a que factores
protéicos y a otros anticuerpos de la
leche materna impiden que los
microrganismos –virus, bacterias,
hongos y parásitos– se adhieran al
epitelio intestinal o respiratorio, con
lo cual se evitan estas enfermedades
causantes del mayor número de
muertes de niños en México, sobre
todo en menores de un año.

Indicó que por lo general es
recomendable que las madres ama-
manten a sus niños hasta los seis
meses, pero en ciudades como la de
México sólo se alcanza un prome-
dio de uno a tres meses.

A pesar de que las madres están
conscientes de los beneficios de la
lactancia materna, muchas veces no
la practican porque trabajan o porque
no quieren amamantar a sus hijos.

El proyecto recibe apoyo finan-
ciero de la Dirección General de Asun-
tos del Personal Académico y se
desarrolla mediante la cooperación
intrainstitucional de los departamen-
tos de Salud Pública y Medicina Fa-
miliar de la Facultad de Medicina de
la UNAM; cuenta además con la
colaboración del ISSSTE, zona Orien-
te, y del departamento de Virosis
Emergente del Instituto Nacional de
Diagnóstico y Referencia Epide-
miológica de la Secretaría de Salud. n
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La lactancia materna protege a los bebés de infecciones respiratorias y
diarreicas agudas.
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Seis jóvenes preocupados por
exhortar a la comunidad estudiantil
universitaria al manejo adecuado,
cuidado y preservación de los libros,
fueron reconocidos en la ceremonia
de premiación del Concurso para el
Diseño de Cartel Campaña de Cuida-
do y Respeto al Libro, organizado
por la Dirección General de Biblio-
tecas de esta casa de estudios.

Se trata de seis universitarios
con gran conciencia social y proba-
da creatividad artística empeñados
en defender los instrumentos bási-
cos de su formación académica.

En el acto, efectuado en el jar-

Estética, originalidad de la idea y claridad del mensaje

Premian a ganadores del concurso de
carteles sobre el cuidado de los libros

Se busca concientizar a los usuarios de las bibliotecas para conservar las publicaciones

dín de la Biblioteca Central, la
maestra Silvia González Marín,
titular de dicha dependencia, seña-
ló que los carteles ganadores con-
tribuirán a sensibilizar y respon-
sabilizar a los usuarios acerca de la
importancia del cuidado y respeto
íntegro a los libros, a fin de preser-
varlos y ofrecer a las futuras gene-
raciones universitarias el acceso a
tan preciado y necesario recurso
para su formación.

Añadió que en las bibliotecas de la
Universidad y, en general en las del
país, ocurren robos, daños y mutila-
ciones al patrimonio impreso. En ese

LAURA ROMERO
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Cartel que obtuvo el primer lugar del concurso.

Los ganadores.Segundo lugar.
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contexto, la Universidad, por medio
de la Dirección General de Bibliote-
cas, se ocupa de concientizar a los
usuarios de la importancia de los
libros, principal herramienta de la
cultura, la cual permite, a su vez,

mejorar la convivencia, el respeto y
entendimiento entre los pueblos.

“Un libro tiene una gran cantidad
de trabajo detrás, años de investiga-
ción y de escritura, así como múltiples
revisiones, y queremos que nuestros

estudiantes tengan
conciencia de esto”,
añadió la funciona-
ria, quien también in-
formó que cada año
se harán este tipo de
concursos.

Los premiados

Los ganadores
son: primer lugar,
Marco Antonio Suá-
rez Heredia, estu-
diante del posgrado
de publicidad del
Instituto Nacional
de Bellas Artes, con
el cartel No dañes
los libros; segundo
y tercer lugares, res-
pectivamente, para
Mariana Soriano
Licona y Erika Da-
lia Rodríguez Rega-
lado, de la Escuela

Nacional de Artes Plásticas de esta
casa de estudios, con los trabajos ¡Así
no se puede estudiar! No mutiles los
libros, y Soy el mejor amigo de tu
inteligencia ¡No me mutiles..! Los
premios consistieron en un diploma,
un paquete de libros,
y 10 mil, siete mil y
cinco mil pesos,
respectivamente.

Asimismo, se
entregó una men-
ción honorífica al
trabajo de Jenny
Mera Hernández,
también de la Es-
cuela Nacional de
Artes Plásticas; en
tanto que  Lucía Ro-
sario Luna Rodrí-
guez y Yarely To-
rres Ramos se hicie-
ron acreedoras a un
paquete de libros.

Lorena Salcedo
Bandala, diseña-
dora y colaborado-
ra del Departamen-
to de Publicacio-
nes del Centro de
Investigaciones
Interdisciplinarias

Tercer lugar. Mención honorífica.

Otro de los carteles participantes. Concursaron un centenar de trabajos.

en Ciencias y Humanidades, e inte-
grante del jurado, explicó que los
carteles ganadores se eligieron de
entre un centenar de participantes por
conjuntar estética, originalidad en la
idea y claridad en el mensaje. n
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E N  L A  C U L T U R A

GUSTAVO AYALAPara el antropólogo francés Marc Augé
el mundo se divide, cada vez con mayor
contundencia, entre los que miran y los
que son mirados, pero no necesariamente
vistos. Hoy todos podemos creer que
estamos colonizados pero sin saber por
quién; por la imagen, pero sin saber de
dónde viene ni lo que representa. A pesar
de todo, estamos lejos del fin de la historia.

En su ponencia De lo Imaginario a lo
Ficcional Total, dijo: “Nos estamos acos-
tumbrando a ver a los otros como imáge-
nes, no sólo a los que están lejanos, y
descubrimos en las pantallas de televisión,
sino también a los más próximos, con los
que tenemos frecuentemente relaciones
casi abstractas”.

Al participar en el seminario permanen-
te de Antropología Contemporánea, en el
auditorio del Instituto de Investigaciones
Antropológicas, Marc Augé, investigador
de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias
Sociales de París, comentó que desde la
perspectiva antropológica la libertad indivi-
dual o colectiva se ha construido siempre
mediante la relación con el grupo.

No se conoce, aseguró, ninguna socie-
dad que pueda escaparse a esta obligación

De visita en México, el investigador francés

Marc Augé aseguró que los antropólogos deben

prestar atención a las imágenes y lo imaginario,

pues es la forma de apreciar lo que ha cambiado

y cómo ha sucedido

mínima de simbolización. Esta construc-
ción se ha inscrito en el tiempo, es necesa-
ria, y todos los regímenes políticos que
han pretendido ignorarla o hacerla relativa
se han hundido.

De visita en México para impartir
varias conferencias en instituciones de
educación superior, Marc Augé comentó
que en el proceso de globalización, conce-
bido como la unificación del mercado mun-
dial con implicaciones políticas y sociales,
las imágenes desempeñan un papel fun-
damental en el desarrollo de la tecnología
de los medios de comunicación.

Consideró importante que los antropó-
logos presten atención a las imágenes y a lo
imaginario, porque es la forma de mirar lo
que ha cambiado; esto ha sucedido con
instituciones como el Estado, la escuela y la
familia, que se han transformado.

¿Qué es una imagen?

Una imagen es, ante todo, una forma
material, gráfica, plástica y arquitectónica;
es decir, la representación directa o indi-
recta, inmediata o traspuesta de un referen-
te material, moral o intelectual.

Las imágenes montables, ligadas a las
percepciones o a los efectos de la imagi-
nación, están asociadas a las palabras y
a los conceptos. Logran una autonomía

relativa en los fantasmas, las alu-
cinaciones o en los sueños de las
personas.

Hoy podemos preguntarnos
si la imagen virtual constituye una
categoría singular o es el resulta-
do de una mezcla ligadas entre sí.

Reconoció que la antropolo-
gía ha trabajado con las imágenes
de los otros, sus relaciones con el
sueño, los rituales de posesión y
la ficción. Su objeto central es,
sobre todo, la manera en que la
identidad individual o colectiva,

en contextos diferentes, se construye por
medio de la simbolización de las relacio-
nes con el otro.

Desde la antropología, añadió, la fic-
ción es interesante por sus relaciones con
la imaginación individual, con el imagina-
rio colectivo y con lo real: la historia, la
psicología, lo social, lo religioso, etcétera.

Ante todo, la ficción no es sólo la
capacidad de inventar, sino la existencia
históricamente constituida y mucho más
generalizada de un régimen de funciona-
miento psíquico. El sistema de la ficción
tiene consecuencias institucionales, so-
ciales y prácticas.

Dijo que los medios de comunicación
y los desarrollos tecnológicos ejercen una
influencia considerable sobre la organiza-
ción de los relatos, la posición de los
actores y, de cierta manera, sobre el esta-
tuto de la ficción, lo cual da como resultado
un régimen de ficción específica.

Los mitos de la modernidad, las gran-
des historias, las quimeras del futuro liga-
dos a la idea de progreso y los grandes
relatos son eliminados en aras de la fic-
ción, aunque nada los remplaza.

En esta ficción todo testigo puede pre-
sentarse como representativo, el consumi-
dor y el joven no son más que siluetas en el
teatro de sombras que es el mundo de hoy,
concluyó el antropólogo francés. n

Nos estamos acostumbrando a ver al otro
como imagen, y no sólo a los lejanos,
también a los próximos; es frecuente
establecer relaciones casi abstractas

Marc Augé.
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Papel fundamental de la imagen
en el proceso de globalización

Seminario permanente de Antropología Contemporánea
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La especialista dijo que al extenderse el uso del método objetivo de
búsqueda de la verdad disminuirá la credulidad y la superstición,
factores de manipulación en las mujeres, víctimas desde siempre de ello

La divulgación de la ciencia beneficia
a la mujer: Ana María Sánchez

Los avances del feminismo
se deben en gran medida a la apli-
cación de la ciencia, entendida ésta
como método objetivo de búsque-
da de la verdad, la cual, por contener
este valor ético, es necesario difun-
dirla, señaló Ana María Sánchez
Mora, de la Dirección General de
Divulgación de la Ciencia.

¿Qué factor ha sido determi-
nante para derrumbar las suposi-
ciones de que la naturaleza feme-
nina está relacionada con estados de
infantilismo perpetuo?, ¿qué ha
aclarado que las mujeres no son
hombres subdesarrollados, ni suje-
tos experimentales de hormonas
maniqueas?, ¿gracias a qué se supo
que la mujer no es un continente
oscuro en espera de ser conquista-
do o exorcizado, sino un miembro
de la especie humana, con caracte-
rísticas biológicas y psicológicas
propias? La respuesta a todas estas
cuestiones está en la ciencia.

Al participar en el IX Coloquio
Anual de Estudios de Género, la
especialista añadió que la divulga-
ción de la ciencia es una tarea valio-
sa porque intenta compartir con la
sociedad en general el método cien-
tífico en su carácter objetivo, escép-
tico y verificable.

PÍA HERRERA

En la mesa Representación Cultu-
ral: Visiones Alternativas, indicó:
“Muchos creemos que la humanidad
habrá de beneficiarse al disminuir la
credulidad y la superstición, produc-
tos de la ignorancia y padres de la
manipulación”, de los cuales han sido
víctimas desde siempre las mujeres,
esto es, la mitad del género humano.

Abundó que el único resultado
ético y universal digno de la dedica-
ción de los divulgadores es que la
racionalidad, la capacidad de dudar y
de buscar respuestas, y la posibilidad
de reconocer errores y renovarse –que
son cualidades del método de la cien-

cia–, así como la toleran-
cia, producto del conoci-
miento, lleguen a formar
parte del bagaje cultural
humano.

Base de datos

En su intervención,
Alejandro García, de la
Dirección de Literatura,
presentó el trabajo La Pa-
labra Constante: las No-
velistas Mexicanas.
Acercamiento Bibliográ-
ficos (1864-2000), es-
bozo de la investigación

que está desarrollando bajo ese tema.
A propósito del trabajo, indi-

có que es de carácter especializa-
do y ofrecerá una base de datos
disponible en CD-Rom y en una
página de Internet; lo integran
biografías de las autoras, sus apor-
tes y virtudes de acuerdo con un
espacio-tiempo.

Precisó que en este nuevo
milenio es necesaria una interpreta-
ción general que permita al curioso,
al profano, al crítico y a las nuevas
escritoras reconocer en la historia
literaria los senderos ya recorridos;
identificar intereses comunes y rea-
lidades compartidas con aquellas
artistas de la pluma que alguna vez
cuestionaron la costumbre, evita-
ron lo cotidiano y reafirmaron la
creencia en ellas, mediante la certe-
za de la palabra.

Entre las novelistas registradas
hasta el momento, en el trabajo de
Alejandro García se encuentran
María del Refugio Barragán de
Toscano, autora de Premio del bien
y castigo del mal (1884); Manuela
G. de Camberos, quien escribió La

venganza de una madre (1908);
Sara García Iglesias, creadora de El
jagüey de las ruinas (1943);
Patricia Cox, del Batallón de San
Patricio (1954), y María de los
Ángeles Cagijas, de La Didjazá.
(La Zapoteca) (1994).

En su momento, Hortensia Mo-
reno, del Instituto de Investigacio-
nes Sociales, expuso el tema Ex-
presiones de Liderazgo, Poder y
Desarrollo Rural en dos Grupos de
Mujeres en el Bajío Guanajuatense,
trabajo de Rosa Aurora Espinosa
Gómez, integrante de la misma ins-
tancia universitaria.

En esta investigación explicó

En CD-Rom e Internet
habrá una base de datos

con biografías de
escritoras mexicanas,

desde 1864 hasta
el 2000

que entre los aspectos observados
destaca que las mujeres siguen apa-
reciendo dentro de la comunidad
como sujetos débiles, aunque cada
vez esto es menos real.

María Isabel Barranco Lagunas,
de la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales, abordó el Impacto de los
Estereotipos de la Maternidad Uti-
lizados en los Anuncios Publicita-
rios de la Televisión Comercial,
mientras que María Adela Her-
nández Reyes, de la Escuela Nacio-
nal de Estudios Profesionales
Aragón, se refirió a la investigación
De una Rara Emblemática Mexica-
na: las Imágenes de la Casa del
Deán, en Puebla. n

Programa Universitario de Estudios de Género

S i m p o s i o
Feminismo en México

Revisión Histórico-Crítica del Siglo que Termina

Auditorio de la Coordinación de Humanidades

Inscripciones: Laura V. Nájera Nava. Teléfonos: 5623-0020 al 23.
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Los bienes culturales
son los arqueológicos,
previos a la Conquista;

los históricos
(s. XVI-XIX), y los

artísticos (s. XIX-XX)
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GUSTAVO AYALA

Sólo existe un código de ética

Falta un reglamento que norme la
restauración de bienes culturales
Charlatanes dañan piezas patrimoniales, afirma María Luz González

Para proteger el patrimonio cul-
tural que posee México es indispen-
sable estructurar una iniciativa de ley
que salvaguarde bienes como los
códices, aseguró María Luz Gon-
zález Uribe, de la Universidad Au-
tónoma del Estado de México, al
participar en el inicio de la XI Etapa
del Seminario de Conservación y
Restauración, organizado por el
Archivo Histórico del Centro de
Estudios sobre la Universidad.

En la ponencia Legislación de
Bienes Culturales, la restauradora
aseguró que para cualquier civili-

zación el legado patrimonial que
tiene es de primordial importancia,
y si bien es cierto que México
conserva impresionantes y mara-
villosos bienes, se requieren leyes
que los resguarden.

Asimismo, señaló: “Aunque
México es uno de los países que
más esfuerzos han desarrollado res-
pecto a la restauración de su patri-
monio, aún falta mucho por hacer”.

En el Salón de Seminarios de
Estudios sobre la Universidad, co-
mentó que luego de varios años de
trabajar en la restauración de un có-
dice en el Estado de México y cono-
cer los problemas que se enfrentan,
uno de sus objetivos centrales en los
próximos años es elaborar una ini-
ciativa de ley en donde se protejan
bienes como los códices.

Al referirse a la legislación mexi-
cana, indicó que uno de los proble-
mas es la falta de reglamentos en
materia de restauración. Todos los
monumentos y excavaciones están
bien protegidos por los reglamentos,
pero acerca de la restauración sólo
existe un código de ética de unas 16
páginas, que trata en especial de la
ética entre colegas, pero ninguno de
sus artículos se refiere a la interven-
ción como tal de alguna pieza.

Reconoció que en la restauración
de piezas hay personas preparadas
tanto en la Coordinación Nacional de
Restauración como de la UNAM y
el Instituto Nacional de Bellas Artes.
Sin embargo, agregó, entidades como
Aguascalientes, Chiapas, Oaxaca y
Colima no poseen una tradición en
este campo, por lo que seminarios y
congresos como éste contribuyen a
que los interesados profundicen en
estos temas.

Por ello, advirtió la restauradora,
es fácil que algunos de estos bienes
que todavía están ubicados en co-
munidades queden expuestos a
charlatanes, quienes al intentar in-
tervenir alguna pieza le causen se-
veros daños.

Esto se debe, añadió, a que nin-
gún reglamento contempla normas
que acrediten a una persona que
intervenga una pieza. Los arqueó-
logos, por ejemplo, no pueden exca-

var o hacerse cargo de un proyecto si
no prueban que están autorizados.

Las leyes

La especialista de la Universi-
dad Autónoma del Estado de Méxi-
co dijo que pese a que se conoce la
existencia de 19 códices prehispá-
nicos y poco más de 500 que no se
han determinado, no están especifi-
cados como tales en la legislación.

En la Constitución, por ejemplo,
se habla de lo que es el patrimonio
de la nación, los litorales, los terre-
nos y espacios aéreos, pero
no se define lo que es un
bien cultural.

La Ley General de Bie-
nes Nacionales define de
mejor manera lo que son
bienes culturales, pero a
los códices los incluyen
como documentos y sólo
los describen por su rareza.

La Ley Federal sobre
Monumentos y Zonas Ar-
queológicas, Artísticas e
Históricas establece que hay
bienes culturales y que se
dividen por su cronología:
los arqueológicos son los
previos a la Conquista; los
históricos van del siglo XVI
al XIX, y los artísticos del
XIX hasta nuestros días.

Aclaró que actualmente ni siquie-
ra los especialistas están de acuerdo
en el significado de códice, por lo que
antes de legislar debe darse una de-
finición, que convengan juntos his-
toriadores, arqueólogos, antropó-
logos y restauradores.

A pesar de ello, González Uribe
adelantó que un códice es un docu-
mento que mediante pictografías o
ideografías representa un tema, ya
sea religioso, ritual o tributario.

José Luis Galván, de la Facultad
de Química, apuntó que la legisla-
ción en materia de bienes culturales
es un elemento abandonado, mucho
del trabajo que se ha realizado, si se
apegara a derecho, no podría hacer-
se o tendría que replantearse.

Informó que en esta ocasión el
seminario está dedicado de manera
especial a la memoria de Rafael
Hernández, maestro de encuaderna-
ción, quien falleció recientemente.

Angel Díaz Barriga, director de
Estudios sobre la Universidad, inaugu-
ró el encuentro académico. n

Lourdes Chehaibar, María Luz González, José Luis Galván y Ángel Díaz Barriga.
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El autor identifica las
bases doctrinarias de

las prácticas públicas y,
con ello, precisa las
medidas concretas

relativas a la moneda
de cobre

La falta de moneda fraccionaria en
la Colonia, problema administrativo

Libro de José Enrique Covarrubias aporta información sobre un
periodo cuya continuidad ha sido poco estudiada; analizar las
causas de la ausencia de la moneda de cobre proporciona detalles
reveladores de la política económica del gobierno español

La moneda de cobre en México,
1760-1842. Un problema admi-
nistrativo es un libro en el que José
Enrique Covarrubias, su autor, ana-
liza la ausencia de una moneda
fraccionaria que permitiera efectuar
transacciones menudas.

El problema de la moneda de
cobre en México durante ese perio-
do, señala Covarrubias en la intro-
ducción de la obra, “es una de las
expresiones más reveladoras de la
crisis administrativa, y los males
sociales consecuentes, que perma-
neció intocada por la reconfiguración
política del país en 1821”.

Coeditado por el Instituto de

RAÚL CORREA

En la Casa Universitaria
del Libro, Ignacio del Río y
Leonor Ludlow, investiga-
dores de Históricas, coin-
cidieron en que La mone-
da de cobre en México,
1760-1842... es un buen
libro de historia. En mu-
chos sentidos, refirió Del
Río, es original, sugerente e
iluminador. Pensado con
inteligencia y escrito con co-
rrección; el texto está bien
fundamentado documental
y bibliográficamente.

El historiador explicó
por qué en este libro las
monedas se vuelven clave
para entender procesos históricos.
Poco se ha estudiado la falta de
moneda fraccionaria de valor míni-
mo y las medidas que el gobierno
español llegó a tomar para producir
y hacer circular esa moneda en el
virreinato.

“La falta de moneda fraccionaria
debió sentirse principalmente en ese
elemental universo económico, di-
rectamente ligado a la vida de millo-
nes de personas con modestos re-
cursos, que quizá nunca estaban en
capacidad de hacer más que mínimas
transacciones en las que entraban en
juego valores económicos por de-
bajo del representado por el medio
real de plata”, comentó Del Río.

En su obra, José Enrique
Covarrubias aclara y hace ver que
la consecución de la independencia
del país no fue un parteaguas para
los procesos monetarios. “En la
introducción del volumen, nuestro
autor advierte que éste no debe
adscribirse directamente al campo
de la historia social y económica,
sino al poco frecuentado campo de

la historia de la función administra-
tiva de Estado”.

Es evidente, agregó Ignacio del
Río, que la intención del autor no es
reconstruir y presentar las rutinas
administrativas de la burocracia.
Su interés ha sido, dijo, identificar
las bases doctrinarias en que se sus-
tentó la práctica de la administra-
ción pública a fin de precisar –en
función de ellas– el sentido de las
medidas concretas que fueron to-
mándose para manejar el complejo
asunto de la moneda de cobre y
otros que se vincularon administra-
tivamente con éste.

Leonor Ludlow resaltó la apor-
tación y validez del trabajo de José
Enrique Covarrubias, por el tema, el
tratamiento y el periodo que aborda;
constituyen la espina dorsal de toda
esta cuestión.

Continuidad histórica

Otro de los aciertos del libro,
concluyó Leonor Ludlow, es que
marca la continuidad histórica en-

tre la última parte del periodo
colonial y la primera mitad del
siglo XIX.

En el primer capítulo el autor
describe la situación de la única
institución acuñadora, durante la
mayor parte  del periodo colonial en
México, dentro del plan de refor-
mas, así como la depuración de
monedas puesto en marcha por la
corona desde 1733.

El siguiente apartado incluye una
relación sobre el surgimiento de los
mencionados  tlacos novohispanos,
su función económica y los males
causados por su uso, así como las
discusiones que precedieron a la
primera acuñación oficial borbónica,
ocurrida en 1814.

En el apartado cuarto su autor
aborda los avatares de la moneda de
cobre en el México independiente,
entre ellos los desatados por las
acuñaciones nacionales ocurridas
entre 1829 y 1837. Dicha parte del
texto atiende el desarrollo pleno del
síndrome de la moneda imaginaria
y la situación de la Casa de Moneda
capitalina en esos años.

El objetivo central del capítulo
quinto es explicar el contexto de
creación y el perfil administrativo
del Banco Nacional de Amortiza-
ción de la Moneda de Cobre, insti-
tución fundada en 1837 para finan-
ciar el recogimiento y cambio de la
problemática moneda de cobre.

Dado que la gestión administra-
tiva no puede entenderse sin las
ideas que informan las acciones de
los políticos y funcionarios, los
anexos II y III están dedicados a la
presentación de las teorías domi-
nantes de principios del siglo XIX
en torno a la función de la moneda
y los bancos.n

Investigaciones Históricas de la
UNAM y el Instituto de Investiga-
ciones Doctor José María Luis
Mora, la publicación intenta mos-
trar la cuota que cabe atribuir a la
situación administrativa del país por
los conflictos socioeconómicos e
incluso políticos relacionados con
la existencia –o inexistencia– de una
moneda de cobre oficial.

Su sentido último, afirmó el autor
durante la presentación del texto, es
aportar un recuento de las estrategias
administrativas de los gobiernos en
un periodo cuya continuidad no ha
sido lo suficientemente estudiada
hasta ahora por los historiadores.
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La célebre abuelita de Chachita en Ustedes los ricos se inició de tiple en el teatro frívolo

Ángel Miquel le pone carne
humana a un estereotipo fílmico

Presentan el libro  Mimí Derba

A Mimí Derba se le recuerda
por sus papeles de madre abnegada,
o por representar el rol de la abuelita
de Chachita, que todo lo compra con
dinero, en la cinta Ustedes los ricos,
de Ismael Rodríguez, pero pocos
saben de su paso por el teatro cuando
era sólo una adolescente, allá entre
1910 y 1920, y del importante trabajo
que protagonizó en el cine mudo
nacional.

Por tal motivo, la Filmoteca de la
UNAM y el Archivo Fílmico
Agrasánchez editaron recien-
temente el libro Mimí Derba,
de Ángel Miquel, de la serie
Mujeres del cine mexicano,
en el que se recrea la vida
profesional de la actriz.

El libro de Miquel desta-
ca que en los años 30 Derba
asistió a la formación de la
industria sonora del cine na-
cional, y en la época de oro
encarnó preferentemente
uno de los papeles típicos de ese
periodo, el de madre abnegada.

GUSTAVO AYALA

1893. En agosto de 1911 debutó
como segunda tiple en una compa-
ñía de zarzuela para la que cantó
en una gira por La Habana, además
de representar pequeños papeles
en el Congreso Feminista y en
Molinos de viento. A raíz de estas
actuaciones, de inmediato las sec-
ciones de espectáculos de revistas
como La semana ilustrada y Nove-
dades reprodujeron fotos de la jo-
ven a la que calificaron como una

bella esperanza del arte mexicano.
A finales de 1916 decidió dejar la

zarzuela para que ella y Enrique Rosas
echaran a andar una empresa presidi-
da por este último a la que llamaron
Sociedad Cinematográfica Mexi-
cana Rosas, Derba y Compañía,
que se conoció popularmente como
Azteca Films. Sin embargo, ésta no
tuvo el éxito esperado y después de
varias producciones se disolvió.

Luego de casi 12 años de estar
alejada de los estudios cinematográ-
ficos, Derba regresó en 1931 con
Santa, de Antonio Moreno, primera
película sonora del cine mexicano,
para ya no abandonar el medio hasta
que murió, en 1953.

En su trayectoria como actriz
participó en más de 60 películas,
entre ellas: El baisano Jalil, de Joa-
quín Pardavé; Flor Silvestre, de Emilio
Fernández; Martín Garatuza, de

Gabriel Soria; Naná, de Celestino
Gorostiza; Inmaculada, de Julio
Bracho, y Casa de muñecas, de
Alfredo B. Crevenna, última cinta en
la que participó.

La dura

Durante la presentación de la obra,
el escritor y periodista Alain Derbez
aseguró que los papeles de mujer
dura de Mimí Derba fácilmente to-
dos pueden recordarlos, ya sea como
madre, abuela, monja, profesora,
dueña de un burdel, hacendada o
solterona; ella siempre se distinguió
por caracterizaciones de mujer seve-
ra que le pone un alto al cara dura.

Quién podría imaginar que esta
mujer –víctima de la inercia de un
estereotipo– haya sido un ángel de
voz prodigiosa, cara morena y de
esbelto cuerpo que lucía con esplén-
didos escotes, una mujer que empre-
sas en Madrid, Berlín, París y Roma
se disputarían.

Mimí, recordó Derbez, estudió
en las Vizcaínas; enfrentó prejuicios,
se dedicó al canto y al baile; superó

escándalos y chismes
posporfirianos y posre-
volucionarios; le rom-
pió el corazón a más de
tres militarones; dirigió
películas y escribió ar-
gumentos para el cine
mudo.

Además, como intér-
prete, logró dar varios
saltos mortales y sobre-
vivir en el intento: de
tiple a actriz, de actriz a
tiple, de actriz de teatro
frívolo y serio a la actua-
ción en  el cine mudo,
para luego participar en
el cine hablado, y una vez
ahí permanecer mientras

veía que sus contemporáneas se tam-
baleaban, y caían, desvalagándose.

La escritora Julia Tuñón dijo que
en su libro el autor explica la génesis
del sistema de estrellas en México,
cómo se conformó y cómo participó
en ello Mimí. La experiencia previa
al cine de la actriz no quedó grabada,
pero sí permanece en fotos y en
algunas críticas, en donde se observa
la imagen de una joven serena, fría,
indiferente, fuerte y todavía bonita.

Reconoció que conocer la vida de
la actriz es revelador, aunque tam-
bién surjan dudas que complican con
más preguntas.

Al final, Julia Tuñón comentó:
“Ángel Miquel recrea una época his-
tórica compleja mediante la vida di-
fícil de una mujer. Con esto le pone
carne humana a una época y a un
estereotipo fílmico”.

Antes de la presentación, Iván
Trujillo, director general de Activi-
dades Cinematográficas, presentó el
documental sobre Mimí Derba, rea-
lizado por Alejandra Moya, egresada
del Centro Universitario de Estudios
Cinematográficos. n

El autor explica el origen
del sistema de estrellas

en México, cómo se
conformó y cómo

participó en ello Mimí

Los anexos que contiene la obra
también recogen textos literarios de
Mimí, una sinopsis de sus argumen-
tos para películas mudas, su filmo-
grafía como actriz, además de una
lista de filmes realizados por Enrique
Rosas, cineasta cuya trayectoria se
cruzó en repetidas ocasiones con la
de la artista.

Herminia Pérez de León (Mimí)
nació en la ciudad de México en
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Facultad de Odontología

La División de Estudios Profesionales de la Facultad de Odontología,
con fundamento en los artículos 9, del 11 al 17, y demás aplicables del
Estatuto del Personal Académico de la UNAM, convoca a concurso
de oposición abierto a las personas que reúnan los requisitos señalados
en la presente convocatoria y en el referido estatuto, para ocupar una
plaza de Técnico Académico Asociado “A” de tiempo completo,
interino, con número de registro 17177-32, adscrita al Área de
Cómputo, con sueldo mensual de $5,335.00, de acuerdo con las
siguientes

Bases:

a) Tener grado de licenciado o preparación equivalente en una carrera
afín al área de cómputo, haber trabajado un mínimo de un año en la materia
o área de su especialidad

De conformidad con el artículo 15, inciso b) del mencionado estatuto,
el H. Consejo Técnico de la Facultad de Odontología determinó que los
aspirantes deberán presentar las siguientes

Pruebas:

1. Presentar un trabajo escrito sobre sistemas de reconocimiento de
mano Handkey.

2. Presentar un proyecto de un sistema de cómputo para control de
personal con Handkey.

3. Exposición escrita sobre dispositivos de reconocimiento
Handkey, instalación y mantenimiento del software.

4. Interrogatorio sobre el sistema operativo UNIX SOLARIS 2.6
para la administración de servidores SUN SPARC STATIOS 5 y 20, así
como de instalación de redes y su configuración.

5. Interrogatorio sobre programación con Access y Visual Basic
Para participar en este concurso los interesados deberán presentar en

la secretaría académica de la facultad, dentro de los 15 días hábiles
contados a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria, los
siguientes documentos:

1. Solicitud de inscripción al concurso (el formato se proporcionará
en la secretaría académica).

2. Currículum vitae actualizado y documentación comprobatoria de
su contenido.

3. Constancia de título profesional (o en su caso, constancia de
dispensa de título).

4. Si se trata de extranjeros, constancia vigente de su residencia legal
en el país y condición migratoria suficiente.

5. Señalamiento de dirección y teléfono para recibir comunicación en
la ciudad de México y/o Ciudad Universitaria.

En la misma secretaría académica se les comunicará a los aspirantes
si su solicitud ha sido aceptada y las pruebas específicas que deberán
presentar, así como la fecha en que comenzarán éstas.

Al concluir los procedimientos establecidos en el mencionado
estatuto se darán a conocer los resultados del concurso, mismos que
surtirán efecto a partir de la ratificación del H. Consejo Técnico.

“Por mi raza hablará el espíritu”
Ciudad Universitaria, DF, a 19 de octubre de 2000

El Director
Maestro José Antonio Vela Capdevila

Facultad de Química
La Facultad de Química, con fundamento en los artículos 38, 43, del 66 al
69 y del 71 al 77 y demás aplicables del Estatuto del Personal Académico,
convoca a concurso de oposición para ingreso o concurso abierto a las
personas que reúnan los requisitos señalados en la presente convocatoria
y en el referido estatuto, para ocupar la plaza de Profesor de Carrera Titular
“B” de tiempo completo, no definitivo, que se especifica a continuación:

Una plaza de Profesor Ordinario de Carrera Titular “B” de tiempo
completo, número de registro 70818-51, con un sueldo mensual de
$10,778.36 en el área de Física y Química Teórica, con especialidad en
“Estructura Electrónica de Hidruros Metálicos”.

Bases:

Profesor Ordinario de Carrera Titular “B”.
l Tener el título de doctor o los conocimientos y la experiencia

equivalentes;
l Haber trabajado cuando menos cinco años en labores docentes o de

investigación, incluyendo publicaciones originales en la materia o área de
su especialidad;

l Haber demostrado capacidad para formar personal especializado en
su disciplina y para dirigir grupos de docencia o de investigación.

De conformidad con el artículo 74 del mencionado estatuto, el H.
Consejo Técnico de la Facultad de Química determinó que los aspirantes
deberán presentar las siguientes

Pruebas:

a) Crítica escrita del programa de estudios de la asignatura Estructura
de la Materia

b) Prueba didáctica consistente en la exposición de un tema de la
asignatura mencionada en el inciso a), ante un grupo de estudiantes, que
se fijará cuando menos con 48 horas de anticipación

c) Interrogatorio escrito sobre la materia de su especialidad
d) Formulación de un proyecto académico de investigación en el campo

de su especialidad
Para participar en este concurso los interesados deberán presentar en la

secretaría de Asuntos del Personal Académico de este plantel, dentro de los
15 días hábiles contados a partir de la fecha de publicación de esta convocatoria.

l Solicitud de inscripción al concurso (el formato se proporcionará en
la misma secretaría).

l Currículum vitae actualizado por duplicado y un juego de copias de
la documentación comprobatoria.

l Constancia de título profesional.
l Si se trata de extranjeros, constancia vigente de su residencia legal

en el país y condición migratoria suficiente.
En esta secretaría se les proporcionarán las formas para elaboración del

currículum y la solicitud de inscripción al concurso. Asimismo, se les
comunicará posteriormente si su solicitud ha sido aceptada, así como la
fecha y el lugar en que se practicarán estas pruebas.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el Estatuto del
Personal Académico se darán a conocer los resultados de este concurso.

El concurso surtirá efecto a partir de la fecha de terminación del contrato
del profesor con quien la plaza en cuestión está comprometida y de la
ratificación o rectificación del H. Consejo Técnico.

“Por mi raza hablará el espíritu”
Ciudad Universitaria, DF, a 19 de octubre de 2000

El Director
Doctor Enrique Bazúa Rueda
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E N  E L  D E P O R T E

El rector Juan Ramón de la Fuente
exhortó a las autoridades deportivas, direc-
tivos y jugadores a fortalecer el futbol
americano en la Universidad Nacional y a
darle la dimensión que se merece.

Durante un desayuno con los inte-
grantes de los equipos Pumas–CU y
Pumas–Acatlán, el rector manifestó que
desde ahora deben tomarse medidas para
que la próxima campaña sea mejor.

Se necesita, dijo, un plan integral para
el fortalecimiento del futbol americano que
involucre a los dos equipos de Liga Mayor,
a los de Intermedia y Juveniles, donde está
la cantera y el futuro de este deporte, y que
se tomen medidas para que los jugadores
con experiencia se queden con los Pumas
durante sus cinco años de elegibilidad.

De la Fuente explicó: “Le encargo a
Manolo Negrete, director de Actividades
Deportivas, que trabaje con los directivos
de los equipos y vea qué propuestas hará

Pumas-CU y Pumas-Acatlán, parte de la tradición universitaria

Exhorta el rector Juan Ramón de la Fuente
a fortalecer el futbol americano en la UNAM
Invitó a directivos y jugadores a no vin-
cular a sus equipos, bajo ninguna cir-
cunstancia, con grupos que aparecen
periódicamente y que van a los partidos a
armar relajo en lugar de apoyarlos
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la Universidad ante la Organización Na-
cional Estudiantil de Futbol Americano
(ONEFA), con la finalidad de tener un
mejor reglamento y darle a este deporte la
dimensión que  se merece.

En el acto, el rector de la Universidad
invitó a directivos y jugadores a no vincu-
lar a sus equipos “bajo ninguna circuns-
tancia”, con grupos que aparecen periódi-
camente y que “van a los partidos a armar
relajo” en lugar de apoyarlos.

Esos grupos, comentó: “No nos con-
vienen a nadie, porque lejos de darle pres-
tigio al futbol americano lo ensombrecen”.

Pumas–CU y Pumas–Acatlán, abun-
dó, son parte de la tradición universitaria.
“Queremos darles más fuerza y recuperar
lo mucho que se ha escrito en todas esas
páginas gloriosas que ha tenido el futbol
americano en esta casa de estudios”.

El rector pidió a los presentes hacer
todo lo que sea posible para que aficiona-
dos, estudiantes, profesores y trabajado-
res universitarios regresen a los estadios,
con la tranquilidad y la confianza de que
pueden ir a ver un buen partido y disfrutarlo
sin que haya riesgos y problemas.

Encuentro histórico

En el desayuno, realizado el lunes
pasado, Mario Hernández Verduzco, en-
trenador en jefe de la escuadra de Acatlán,
que recién subió a la Conferencia de los
Diez Grandes, pronosticó un cotejo dis-
putado, en el que los dos conjuntos van a
darlo todo y puedan clasificar a la
postemporada.

Leopoldo Vázquez Mellado, head
coach de Pumas–CU, coincidió en que
“el encuentro será histórico y difícil por
el hecho de que Acatlán atraviesa por
un buen momento y que nosotros tene-
mos que reponernos de tres derrotas
consecutivas”.

Declaró: “Espero que la motivación de
tener todavía la posibilidad de pasar a las
semifinales sea suficiente para que el
equipo levante, trabaje y gane”.

Al desayuno asistieron, además, José
Núñez Castañeda, director de la Escuela
Nacional de Estudios Profesionales
Acatlán;  Francisco Ramos, secretario de
la Rectoría, así como entrenadores, asis-
tentes, jugadores y exjugadores.  n

Juan Ramón
de la Fuente
con los
equipos de
futbol
americano de
la UNAM.

Duelo fraterno el sábado en CU

Los dos representantes de la Univer-
sidad en la Liga Mayor de la ONEFA se
verán las caras este sábado, a las 12 horas,
en la catedral del futbol americano nacio-
nal: el Estadio Olímpico Universitario.

Cabe señalar que ambas escuadras
aún tienen posibilidades de calificar a la
postemporada, por lo que el resultado
será definitivo en sus aspiraciones.

Ésta será la primera ocasión en que
los dos equipos auriazules se enfrenten
y estará de por medio también la base de
la selección puma que participará en el

clásico del futbol americano UNAM vs
Politécnico.

El equipo de la ENEP Acatlán se
afianza en el cuarto lugar general, mien-
tras que Pumas–CU llega al escenario en
la séptima posición general.

El encuentro del sábado servirá para
conocer al mejor representante de la
Universidad, pero principalmente para
demostrar que todos son pumas y que el
futbol americano en la institución es una
fiesta que sigue en pie; que gane el
mejor.  n
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La meta del universitario es
alcanzar siempre un alto desempe-
ño académico en las respectivas
áreas del conocimiento científico y
humanista. Sin embargo, en la ac-
tualidad esta formación se debe
complementar con la práctica de
alguna actividad deportiva, buscan-
do en el ser humano los beneficios
de una educación integral; los resul-
tados del binomio docencia-depor-
te serán un estado de salud óptimo,
un equilibrio emocional y el fortale-
cimiento de los lazos de comunica-
ción entre los universitarios.

Esto expresó Juan Francisco
Sánchez Ruiz, director de la Facul-

Entregaron uniformes a deportistas de la FES Zaragoza, institución
que por medio de Actividades Deportivas fomenta entre la
comunidad estudiantil el desempeño de disciplinas físico-atléticas
dentro y fuera de las instalaciones

La actividad física, acción efectiva
contra las adicciones: Sánchez Ruiz

tad de Estudios Superiores Zarago-
za, en la entrega de uniformes a los
equipos de basquetbol femenil y
varonil, así como al de futbol varo-
nil que inician su participación en
los Juegos Interuniversitarios edi-
ción 2000.

Durante la entrega, el director,
además de motivar a los equipos
para dar su máximo esfuerzo y re-
presentar dignamente a la facultad,
externó que una de las intenciones

de la UNAM es impulsar entre la
comunidad estudiantil de escuelas y
facultades la practica deportiva, pues
la actividad físico-atlética en los
jóvenes será la única forma de em-
prender una campaña efectiva con-
tra las adicciones.

En años recientes –agregó
Sánchez Ruiz–, el consumo de dro-
gas entre la población infantil y
juvenil que vive en la zona de la
periferia de la ciudad se ha
incrementado. “Este hecho es pre-
ocupante y no queremos que conti-
núe así”.

Por ello, y como una medida
para contrarrestar el problema, el
departamento de Actividades De-
portivas de la FES Zaragoza fomen-
ta entre la comunidad estudiantil la
práctica de disciplinas físico-atléti-
cas dentro y fuera de las instalacio-
nes, pues es responsabilidad de los
universitarios informarnos y divul-
gar entre la población aledaña a la
facultad las nocivas consecuencias
que acarrea fumar, inhalar e inyec-
tarse droga y, en contraparte, de los
beneficios que produce la práctica
deportiva.  n

El director de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza entregó uniformes a los
equipos de basquetbol femenil y varonil, así como de futbol.

Escuela Nacional Preparatoria

Invita a la presentación de la
Guía de Estudio de Historia Universal

y de la
Guía de Estudio de Historia de México

Viernes 20 de octubre, 18 horas
Salón Caza, tercer piso, Hotel Isabel Sheraton
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Con una cosecha total de 51
medallas para contabilizar 94 pun-
tos, la Escuela Nacional Preparato-
ria número 3 Justo Sierra conquis-
tó el Campeonato Interprepas de
Lucha.

El evento, realizado en las ins-
talaciones de la escuela –ubicada
en la avenida Eduardo Molina–,
congregó a los participantes de
siete preparatorias universitarias
que compitieron en las categorías
cadetes, juvenil, libre, estilo
grecorromano y femenil.

Cabe resaltar que éste es el
noveno campeonato consecutivo
que conquista el representativo
de la Preparatoria 3 que entrena el
profesor Zaprian Petrov.

Destacaron en la competencia
Imelda Hernández, Elvira Ramírez,
Maylet Santiago, Monserrat
Vicencia, Adriana Ortiz, Brenda
González, Rosa Rodríguez y
Raquel Estrella, de la Prepa 3.

En la clasificación por equipos, el plantel Justo Sierra arrasó en las
clasificaciones por puntos y medallas; a Guadalupe Pérez se le dio
un reconocimiento por ser la mejor competidora del certamen

Dominó la Preparatoria 3
el Interprepas de Lucha
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El representativo del plantel Justo Sierra, que comanda el entrenador búlgaro
Zaprian Petrov, arrasó en el Campeonato Interprepas 2000.

A Guadalupe
Pérez se le dio  un
reconocimiento
por ser la mejor
competidora del
certamen.

Por lo que
respecta a la rama
varonil ,  Arabi
Soriano, de la
Prepa 1, conquis-
tó la categoría de
50 kilogramos,
y su compañero
Carlos Aguilar,
la de 54 kgs. El
segundo s i t io
correspondió a
la Preparatoria
9, donde se ce-
lebrará e l  s i -
guiente campeo-
nato, y el tercer
lugar lo ocupó la
Prepa 1.  n

Guadalupe Pérez, de la Prepa 3, considerada la
mejor exponente de su categoría en el certamen de
lucha.

Conquistó Ingeniería su

tercer campeonato en el

Torneo Interfacultades

de Beisbol

El equipo de Ingeniería, tricampeón del Torneo Interfacultades de Beisbol.
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JULIETA CURIEL

El 13 de octubre, el estadio de
Ciudad Universitaria fue sede de la
final del Torneo Interfacultades de
Beisbol entre los equipos de las
Facultades de Ingeniería y Cien-
cias Políticas y Sociales.

En la primera entrada, Ciencias
Políticas cerró 1-0 a su favor; sin
embargo, Ingeniería le dio vuelta al
marcador y en la tercera entrada se
fue 5-1 arriba; en la quinta entrada
anotó seis carreras más dejando el
marcador 11-1 y con ello conquis-
tar su tercer campeonato Interfacul-
tades de Beisbol.

Ese mismo día, durante la clausu-
ra de la semana Sefingeniería en el
auditorio Javier Barros Sierra, fue
premiado el equipo por el director de
la Facultad de Ingeniería, Gerardo
Ferrando Bravo, quien exhortó al
conjunto a seguir adelante y a cose-
char más triunfos. Ferrando Bravo
recibió una pelota autografiada por
todos los jugadores del equipo.

El equipo campeón lo integra-
ron: Alejandro Acevedo, shortstop;
Enrique Velasco, primera base;
Julián Santos Briones, jardinero
central y  manager; Mariano López,
jardinero izquierdo; Alejandro
Chavarri, tercera base; Edgar
Valenzuela, segunda base; Víctor
López, pitcher; José Luis Patiño,
jardinero derecho, y Omar
Hernández, catcher.  n
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Número  3 ,405

El 14 de octubre se celebró la tercera
edición del Día Nacional de la Bicicleta orga-
nizado por el grupo BiciGato, que desde hace
más de 20 años realiza paseos recreativos en la
ciudad de México; contó con el apoyo del
titular de la Dirección General de Actividades
Deportivas y Recreativas, Manuel Negrete
Arias, y de Ivar Sisniega, presidente de la
Conade.

El paseo inició en el Circuito Cultural Mario de
la Cueva en Ciudad Universitaria con un recorri-
do de cinco kilómetros aproximadamente.

El evento, que se celebra desde hace tres años,
recibió a más de mil personas provenientes de
diferentes entidades de la República, como
Nayarit, Sinaloa, Aguascalientes, Baja California
Sur y Estado de México, entre otros.

Los asistentes participaron en una rifa de
regalos y bicicletas, así como de árboles donados
por la Semarnap.

Esta fiesta resultó todo un éxito pues cumplió
con sus objetivos: la convivencia familiar, el
apoyo al cuidado del medio ambiente y fomentar
en los jóvenes el hábito del deporte.  n

Participaron alrededor de mil ciclistas de todas las edades

Celebraron la tercera edición
del Día Nacional de la Bicicleta

JULIETA CURIEL
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Un día de fiesta familiar y de fomento al deporte.

Se complica la calificación deSe complica la calificación deSe complica la calificación deSe complica la calificación deSe complica la calificación de
Pumas;Pumas;Pumas;Pumas;Pumas;  ca ca ca ca ca yó 0-1 ante Pyó 0-1 ante Pyó 0-1 ante Pyó 0-1 ante Pyó 0-1 ante P acacacacac hucahucahucahucahuca

En partido correspondiente a la jornada 12 del
Torneo de Invierno, el equipo de Pumas de la
Universidad cayó 0-1 ante los Tuzos del Pachuca
en el estadio Hidalgo de la capital hidalgüense.

El encuentro, jugado en un clima gélido, se
caracterizó por un Pachuca con constantes acome-
tidas contra la portería puma y un conjunto univer-
sitario que se vio falto de cohesión en el medio
campo y abusando de los pelotazos.

Fue hasta el segundo tiempo cuando Pachuca,
por medio de su delantero Pablo Hernán Gómez

anotó, al minuto 29 del segundo tiempo, el gol de
la quiniela y a la postre el de la victoria con potente
disparo pegado al poste derecho de la portería
defendida por Bernal.

Pumas trató de reaccionar, pero sus ataques
mostraron poca claridad ofensiva. El conjunto
auriazul ofreció lucha y entrega, carente de la
dinámica que lo caracteriza.

Con esta derrota se complicó la calificación de
Pumas a la postemporada del torneo. Ahora
enfrentará el domingo próximo a Puebla. n
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